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ВАЖНО

В КОНТЕКСТЕ СОБЫТИЙ

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Оценка работы – новые 5 летОценка работы – новые 5 лет

Депутат поддержал Депутат поддержал 
инициативуинициативу

Колос Колос 
наливается наливается 
круглый годкруглый год

Президент 
России 
Владимир 
Путин высоко 
оценил работу 
Олега 
Николаева и 
поддержал 
его решение 
участвовать в 
выборах 
на должность 
главы 
Чувашии.

Чувашия всегда славилась своими спортсменами. Их достижения 
вдохновляют молодое поколение и прославляют нашу республику далеко 
за ее пределами. 
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МИНУСЫ ПРЕВРАТИЛИСЬ 
В ПЛЮСЫ

Помнится, автора этих строк лет восемь назад на ком-
мерческой основе попросили написать газетный материал 
об успехах тружеников села Чувашии. В качестве положи-
тельного примера мне посоветовали съездить к одному из 
фермеров Вурнарского района. Когда я добрался до него и 
осмотрел хозяйство, сразу понял, что зря потратил время. 
Приехав в Чебоксары, обнаружил на редакционном сто-

ле отчет Минсельхоза Чувашии. Прочитал его – и меня ох-
ватила жуткая тоска: впору писать не положительный мате-
риал, а фельетон. 
С тех пор прошло немного времени. И вот снова на моем 

столе лежит отчет того же ведомства. И что же? Там, где пре-
жде красовались минусы, теперь одни плюсы. 
Остановимся на одном из главных показателей – месте, 

которое республика занимала в списке регионов раньше 
и занимает сейчас. Лет пятнадцать назад Чувашия в ПФО 
могла похвастаться разве что индексом производства про-
дукции сельского хозяйства. Этот показатель характеризует 
изменение объема произведенных продуктов в сравнива-
емых периодах и рассчитывается в процентах к соответ-
ствующему периоду предыдущего года. Но даже по этому 
показателю – весьма относительному – Чувашия уступала 
Республике Марий Эл. 
А теперь давайте взглянем на нынешний отчет Минсель-

хоза. Чувашия занимает в ПФО первое место по производ-
ству картофеля и хмеля, второе – овощей и молока, третье 
– зерновых культур, четвертое – мяса.
Особенно интересным представляется показатель про-

изводства продукции на 100 га сельхозугодий, позволяю-
щий определить интенсификацию производства. Так вот, 
по этому показателю мы находимся на третьей строчке в 
ПФО, а в целом по стране занимаем 22 место. 

Считаные недели остались до начала весенне-полевых 
работ. По словам специалистов, анализ посевов 
показал, что всходы в целом перезимовали неплохо. 
Значит, и в этом году закрома снова заполнятся под 
завязку.

26 марта пре-
зидент Россий-
ской Федерации 
Владимир Пу-
тин встретился с 
Олегом Николаевым, который доложил 
о развитии Чувашии за последние пять 
лет. Валовой региональный продукт вы-
рос в 1,85 раза, объем отгруженной про-
мышленной продукции – в 2,3 раза. Соб-
ственные доходы бюджета выросли в 2,1 
раза. Впервые в Чувашии объем налогов, 
сгенерированных экономикой респу-
блики, превысил консолидированный 
бюджет.

«Олег Алексеевич, вопросов нере-
шенных всегда очень много, проблем 

всегда хватает, это ситуация, которая 
требует постоянного внимания. Но вы 
полностью в материале, работаете ре-
зультативно, результаты в целом удов-
летворительные, поэтому я желаю вам 
успехов», – сказал Владимир Путин.

«Это большая ответственность, и я го-
тов приложить все усилия, чтобы оправ-
дать это доверие и продолжить служить 
на благо Чувашии», – поблагодарил Олег 
Николаев главу государства за оказан-
ное доверие. 

В спорткомплексе «Волга» со-
стоялся масштабный турнир по ху-
дожественной гимнастике, который 
впервые прошел под эгидой Всерос-
сийской клубной лиги и собрал юных 
гимнасток из разных уголков России. 
Организатор соревнования – Центр 
гимнастики Евгении Левановой, кото-
рый активно поддерживает развитие 
этого прекрасного вида спорта в Чува-
шии. Евгения Анатольевна Леванова – 
выдающаяся российская художествен-
ная гимнастка, заслуженный мастер 
спорта России, мастер спорта России 
международного класса, пятикратная 
чемпионка мира по художественной 
гимнастике. 
За помощью в организации меро-

приятия она обратилась к Анатолию 

Аксакову, и он, конечно же, не мог не 
поддержать такую инициативу. «Ведь 
за этим – здоровое будущее наших де-
тей, – сказал Анатолий Геннадьевич.

НАША СПРАВКА
Евгения Леванова родилась в Чебоксарах. Художественной гимнасти-
кой начала заниматься в четырехлетнем возрасте под руководством 
главного тренера сборной команды Чувашии по художественной гим-
настике Ирины Штайнер. С 2017 года входит в состав сборной коман-
ды России. Тренируется под руководством главного тренера сборной 
России Ирины Винер-Усмановой и старшего тренера сборной Татьяны 
Сергаевой. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß АГРОПРОМАГРОПРОМ
СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Колос наливается круглый годКолос наливается круглый год
И что любопытно, Чува-

шия ни по одному показа-
телю производства той 
или иной продукции по-
лей и ферм не опускает-
ся ниже среднего уровня 
среди других регионов 
России. 

ТОЧКИ РОСТА
Разумеется, успехи так 

просто не рождаются. В 
их основе и применение 
передовых агротехноло-
гий, достижений науки, 
и богатый опыт, знания 
земледельцев, животно-
водов и специалистов 
АПК, а также поддержка 
со стороны как федераль-
ных органов, так и руко-
водства республики.
Благодаря внедрению 

передовых достижений 
аграрной науки средняя 
урожайность зерновых 
за последние пять лет по 
сравнению с предыду-
щей пятилеткой выросла 
на 22, овощей – на 18, хме-
ля – на четыре процента.
За пять лет, что Чува-

шию возглавляет Олег 
Николаев, она с точки 
зрения обеспечения ос-
новными видами продо-
вольствия превратилась 
в самодостаточный реги-
он. Сегодня республика 
полностью обеспечивает 
потребность населения, в 
том числе картофелем – в 
1,8 раза выше уровня по-
требления, молоком – в 
1,5 раза, овощами и яйцом 
– на 18,6 и 14,8 процен-
та соответственно боль-
ше, мясом – на уровне 
потреб ления.
Давно ли притчей во 

языцех была проблема за-
росших угодий? Помнит-
ся, буквально недавно, 
лет семь назад, площади 
невспаханных, а значит, 
незасеянных полей со-
ставляли 35-40 тыс. га. А 
сейчас? Вот что написано 
в отчете: «На 1 января 2025 
года остается 12,4 га необ-
рабатываемых земель». 
Даже не верится…

ХМЕЛИ – СУМЕЛИ
Одним из непростых 

– прямо скажем, риско-
ванных – проектов, раз-
работанных благодаря 
исключительной настой-
чивости Олега Николаева, 
стала программа возрож-
дения хмелеводства в Чу-
вашии. Даже во время об-
суждения в начале 2025 
года проекта Программы 
социально-экономиче-
ского развития Чувашии 
(ПСЭР) на пять лет не раз 
раздавались скептиче-
ские голоса. Оппонен-
тов можно было понять, 
ведь отрасль фактически 
перестала существовать: 

хмельники заброше-
ны, бетонные столбы 
выкопаны, хмеле-
уборочных комбай-
нов не осталось, ОПХ 
«Хмелеводческое» 
приказало долго 
жить. Фактически из 
1200 гектаров дей-
ствующих хмельни-
ков осталась лишь 
небольшая планта-
ция в 12 га – так, для 
вида, чтобы селя-
не не забывали, как 
выглядит «зеленое 
золото». Теперь на 
территории Чува-
шии локализован 
полный комплекс 
инфраструктуры для 

расширения хмелеплан-
таций – производствен-
ный комплекс машин для 
выращивания и уборки 
хмеля, включая хмеле-
уборочный комбайн и 
хмелесушильную уста-
новку. Кроме того, откры-
та уникальная для России 
научно -лабораторная 
инфраструктура для ком-
плексного анализа хмеля 
с определением чистоты 
сорта и качественных ха-
рактеристик на базе Чу-
вашского ГАУ.
Но, пожалуй, самое 

главное то, что инвесторы 
поверили в реальность 
программы и стали вкла-
дывать средства в разви-
тие отрасли. Более того, 
крупнейшая пивоварен-
ная компания «Балтика» 
захотела приобрести «Бу-
кет Чувашии» за два мил-
лиарда рублей, но сделка 
сорвалась: то ли в цене 
не сошлись, то ли соб-
ственник предприятия в 
последний момент пере-
думал. 
И вишенка на торте – 

это фестиваль «Зеленое 
золото России». Начав-
шийся как небольшой 
«междусобойчик» про-
давцов пива и производи-
телей хмеля, за три года 
он превратился в дело-
вой форум федерального 

масштаба, на котором об-
суждаются задачи разви-
тия не только отрасли, но 
и перерабатывающей пи-
щевой промышленности 
и науки. С полной уверен-
ностью можно сказать: 
в этом году фестиваль 
пройдет на еще более вы-
соком уровне. Уже сейчас 
прогнозируют рекордное 
количество участников 
этого красочного и уни-
кального праздника. 

БЕЗ ПОДДЕРЖКИ 
НИКУДА
Помнится, когда в рам-

ках принятия первой 
ПСЭР обсуждали задачи 

развития АПК, возникла 
небольшая дискуссия на 
тему «а где взять деньги». 
Надо отметить, уже тогда 
производителям сель-
хозпродукции предо-
ставлялись федеральные 
льготы, но порядок их по-
лучения был обставлен 
рядом условий. В частно-
сти, регионы также долж-
ны были выделять из 
бюджета деньги на под-
держку АПК. И тогда Олег 
Николаев поручил раз-
работать такой механизм, 
который отвечал бы всем 
этим требованиям, что и 
было сделано. Результат – 
Чувашия в ПФО занимает 
первое место по показа-

телю господдержки на 
1 га сельхозугодий. Эта 
сумма составила 7974 
рубля. Для сравнения: 
в Нижегородской об-
ласти и Татарстане, од-
них из самых богатых 
регионов России, сель-
хозтоваропроизводи-
телям на один га смог-
ли выделить всего чуть 
более 5 тысяч рублей. 
Сегодня любой че-

ловек, проживающий 
на селе, за счет господ-
держки может бесплат-
но приобрести до трех 
дойных коров. Кроме 
того, ему возместят 
из республиканского 
бюджета затраты на 
корма, ветеринарное 

обслуживание и т.д. А 
если взять в целом, то 
уже четвертый год за 
счет республиканского 
бюджета предоставля-
ются гранты на разви-
тие таких перспектив-
ных направлений, как 
сыроделие, ягодовод-
ство, рыбоводство и 
овцеводство, овоще-
водство открытого 
грунта и агротуризм. 
В итоге грант получил 
каждый третий фер-
мер и каждый пятый 
сельскохозяйственный 
потребительский коо-
ператив. Благодаря та-
кой поддержке ферме-
ры смогли увеличить 

объемы производства бо-
лее чем в два раза. 
И еще один любопыт-

ный факт. За пять лет 
наша республика превра-
тилась в надежного по-
ставщика продукции АПК 
за рубеж. В прошлом году 
в сопоставимых ценах 
было отправлено продук-
ции агропромышленного 
комплекса на сумму 47,6 
млн долларов США, что 
на 17 процентов больше, 
чем в 2023 году. 
Словом, в Чувашии 

создана хорошая база 
для дальнейшего разви-
тия АПК.

Алексей Кряжинов

1

Çà ïÿòü ëåò, ÷òî ×óâàøèþ 
âîçãëàâëÿåò Îëåã Íèêîëàåâ, 
îíà ñ òî÷êè çðåíèÿ 
îáåñïå÷åíèÿ îñíîâíûìè 
âèäàìè ïðîäîâîëüñòâèÿ 
ïðåâðàòèëàñü â 
ñàìîäîñòàòî÷íûé ðåãèîí. 
Ðåñïóáëèêà ïîëíîñòüþ 
îáåñïå÷èâàåò ïîòðåáíîñòü 
íàñåëåíèÿ, â òîì ÷èñëå 
êàðòîôåëåì, ìîëîêîì, 
îâîùàìè è ìÿñîì íà óðîâíå 
ïîòðåáëåíèÿ. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ßЭХО ВОЙНЫЭХО ВОЙНЫ
К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

Более 80 лет искали Нина 
Викторовна Троицкая, а 
потом и ее дочь Эмилия 
Федосеевна сведения о 
своем муже и отце, без вести 
пропавшем в минувшей 
войне. И когда, казалось, 
не осталось никаких 
шансов, вдруг в конце 
прошлого года Эмилии 
Федосеевне позвонили 
и сообщили, что найден 
солдатский медальон ее 
отца – Феодосия Троицкого, 
призванного в 1941 году из 
с. Абызово Вурнарского 
района. 

Он не пропал без вестиОн не пропал без вести

ПОМОГ СЛУЧАЙ
Вот что рассказывает 

ветеран труда Владимир 
Никин – человек разносто-
ронний и неравнодушный, 
долгое время работавший 
на Чебоксарском агрегат-
ном заводе:

– Моего сына Игоря за-
интересовало в интерне-
те (сообщество краеведов 
Familio) одно сообщение, и 
он переслал его мне: «Про-
сим помощи в поиске род-
ственников бойца Красной 
Армии из с. Абызово Вур-
нарского района… Троиц-
кий Феодосий Васильевич 
1905 г. р. в Красную Армию 
был призван 25 июня 1941 г. 
Вурнарским РВК Чув. АССР. 
Пропал без вести 25 октя-
бря 1941 г.». Я тут же позво-
нил своей однокласснице 
Надежде Викторовне Яхва-
ровой (Троицкой). Минут че-
рез 10 она мне перезвонила: 
«Это брат моего дедушки. 
Жива младшая дочь Феодо-
сия – Эмилия Федосеевна, 
85 лет, живет в Чебоксарах. 
Она единственная оставша-
яся в живых из четверых де-
тей Феодосия». Так началась 
эта история. 

ПОИСК 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

Первое сообщение на за-
прос в архив о своем муже 
Нина Викторовна получила 
еще при жизни: «Гражданка 
Троицкая! На Ваше пись-
мо сообщаю, что Ваш муж 
Троицкий Ф. В. до 10 августа 
1941 г. находился в нашей 
части. После боя 10 августа 
сведений о нем никаких нет. 
Мы его считаем в списках 
без вести пропавших.

Начальник штаба 373 
отд. Артдивизиона 

21.1.42 г. ст. л-т /Мышен-
ков/».

Итак, солдат не погиб, 
пропал без вести. Говорят, 
для родных такая неопреде-
ленность хуже всего. Жить 
и верить, даже тогда, когда 
надежда с каждым днем уга-
сает, – это действительно тя-
жело. Поэтому можно понять 
состояние Эмилии Федосе-
евны, когда она получила 
солдатский медальон отца. 
Но как нашелся этот меда-
льон? 

– Когда я получил эту 
замечательную новость, – 
продолжает Владимир Ни-
кин, – тут же попросил сына 
связать меня с источником 
информации о Троицком. 
Через полчаса Игорь мне на-
звал номер телефона и имя 
– Вадим Андреевич Журав-
лев. Я позвонил ему. Он был 
удивлен: как быстро его ин-
формация дала такой заме-
чательный результат – и кра-
тко рассказал следующее: 
он – преподаватель Волго-
градского ГАУ, руководитель 
межрегиональных поис-
ковых студенческих экспе-
диций. Он сообщил, что в 
Псковской области у горо-
да Дно найден солдатский 
медальон Троицкого Ф.В. на 
месте бывшего немецкого 
концлагеря для советских 
военнопленных, которых 
охраняли поляки. Рядом на-
ходился фашистский аэро-
дром, и при приближении 
советских войск все заклю-
ченные были расстреля-
ны. А медальон находится 
у Александра Александро-
вича Гринева, режиссера 
документальных фильмов 
на «Ленфильме», который к 
тому же является команди-
ром поискового отряда «Зов 
партизан».

ЭТО БЫЛО 
В СОРОК ПЕРВОМ

Александр Гринев при-
слал Владимиру Никину 
историческую справку, ее не-
возможно читать спокойно. 

После того, как фашист-
ские войска в июле 1941 
года захватили город Дно, 
в деревне Колотушино был 
создан лагерь для воен-
нопленных и партизан. На 

территории лагеря распо-
лагались два двухэтажных 
барака летнего типа, они 
были забиты советскими во-
еннопленными. С первых же 
дней для них был установ-
лен специальный режим, 
рассчитанный на умерщ-
вление изнурением, голо-
дом и болезнями. Питание 
военнопленных состояло 
из двухсот граммов похлеб-
ки из гнилого картофеля с 
незначительной примесью 
муки и недоброкачествен-
ного хлеба. Работа же была 
каторжная – на строитель-
стве взлетно-посадочной 
полосы аэродрома Гривочки 
и на лесозаготовках.

По показаниям очевид-
цев, проживавших в годы 
оккупации в соседних де-
ревнях: «…военнопленные 
находились в исключитель-
но тяжелых условиях. В ба-
раках не было нар. Люди 
валялись на грязном полу, 
на котором не было даже 
подстилки из соломы. После 
немногих дней пребывания 
в лагере от непосильной 

работы и скудного 
пайка военноплен-
ные доходили до 
стадии полного ис-
тощения и умирали. 
Смертность дости-
гала 30 и более че-
ловек в день. Трупы 
погибших полными 
возами вывозились 
на кладбище в полу-
километре от лаге-
ря. Бывало, вместе с 
мертвыми вывозили 
хоронить и живых 
людей, потерявших 
сознание. Широкое 
применение имели в 

лагере расстрелы. Расстре-
ливали даже за то, что не мог 
поднять бревно, за то, что 
взял еду у кого-нибудь из 
местных жителей…».

Примерный подсчет ко-
личества жертв произво-
дился по результатам экс-
гумации в марте 1945 года. 
Данные судебно-медицин-
ского исследования устано-
вили, что общее количество 
захороненных на кладбищах 
– 23-25 тыс. военнопленных.

Вскоре про Колотушино 
забыли на несколько деся-
тилетий.

Вновь про концлагерь 
вспомнили только в конце 
1980-х годов, когда на во-
енных сборах на взлетной 
полосе на бетонной плите 
аэродрома Гривочки обна-
ружили выдавленную над-
пись: «Это строили русские 
военнопленные». Она заин-
тересовала группу людей, 
которые начали собирать 
информацию о бывшем 
конц лагере.

Сейчас в лесном масси-
ве едва можно разглядеть 
фундаменты бараков. В 1995 
году на месте лагеря жители 
города Дно на свои средства 
установили мемориал. 

«В ЗАЩИТУ РОДИНЫ»
Мес торасположение 

концлагеря установили, но 
точного места захоронения 
никто не знал. К тому же из 
всех актов, протоколов и ар-
хивных документов схемы 
захоронений были изъяты. 

Прежде чем начать поиск, 
волонтерам пришлось почти 
год потратить на подробное 
изучение архивных матери-
алов, провести сканирова-
ние территории, пообщать-

ся с местными жителями. 
Инициатор этой большой 
работы – Александр Гринев.

– Для меня это очень 
важное место, – говорит он. 
– В городе Дно в 1942 году 
18 февраля были расстреля-
ны мой прадед, партизан-
подпольщик, и его свояки. 

Долгая подготовка по-
зволила практически точно 
определить одно из мест 
массовых захоронений. Их, 
считают специалисты, долж-
но быть еще два.

Сегодня дальнейшим изу-
чением ям-могил и останков 
занимается Следственное 
управление Следственного 
комитета по Псковской об-
ласти.

Осенью 2024 года здесь 
проходила межрегиональ-
ная поисковая экспедиция 
студенческих поисковых от-
рядов «XI студенческая Вах-
та Памяти: Северо-Западный 
фронт». Поисковиками были 
подняты останки 145 военно-
пленных и мирных жителей, 
погибших в концлагере в 
годы Великой Отечествен-
ной войны. Найден 31 сол-
датский медальон, из них 15 
оказались пустыми, осталь-
ные находятся на экспер-
тизе. Семь вкладышей уда-
лось прочитать и установить 
имена пропавших без вести 
красноармейцев. Среди них 
и Троицкий Феодосий Васи-
льевич. Медальон обнару-
жил Антон Орешин, студент-
поисковик из Самары. 

– В феврале 2025 года 
внук Троицкого Александр 
Верендеев съездил в Санкт-
Петербург, – продолжает 
Владимир Никин, – где чле-
ны поискового отряда «Зов 
партизан» Александр Хомя-
ков, который сумел прочи-
тать вкладыш медальона, и 
Марина Синеутова переда-
ли ему солдатский медальон 
с вкладышем, памятный 
лист места гибели и горсть 
земли с места захоронения 
Феодосия Троицкого, а так-
же видеообращения Вадима 
Журавлева и Антона Ореши-
на к Эмилии Федосеевне.

– На пути к Победе в Ве-
ликой Отечественной войне 
наш народ прошел через 
страдания, трагедии и геро-
изм, – с волнением говорит 
Владимир Никин. – Многие 
советские солдаты и граж-
дане в результате разных об-

стоятельств оказались в 
фашистском плену, испы-
тали ужас концлагерей, 
но не были сломлены, их 
просто жестоко убили. 
Убедительное свидетель-
ство тому – письмо, кото-
рое написал Феодосий 
Троицкий, где есть такие 
строчки: «…если будет 
смерть, надо гордиться, 
что человек помер в за-
щиту Родины – Советско-
го Союза».

Алексей Кряжинов
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МЕСТО В ЖИЗНИ

На кого пойти учиться, чтобы найти нужную и хорошо оплачиваемую работу? Этот вопрос стоит 
сейчас перед каждым выпускником школы. А если выпускник имеет особенности в развитии, 
то беспокойство сильнее вдвойне. Но практика показывает, что люди с ограниченными 
возможностями здоровья (ОВЗ) могут успешно работать и продвигаться по карьерной лестнице. 
Нужно просто выбрать специальность, которая была бы востребована на рынке труда и нравилась 
самому абитуриенту.

Научить жить и работатьНаучить жить и работать

РОДИТЕЛИ ОБРАТИЛИСЬ 
К АКСАКОВУ
Недавно родители детей с 

ОВЗ, проживающие в Алатыре, 
обратились за помощью к депута-
ту Госдумы России Анатолию Ген-
надьевичу Аксакову. Они вырази-
ли свою озабоченность в связи с 
тем, что воспитывают деток с ин-
валидностью и не знают, как про-
должить их дальнейшее обучение 
после окончания школы. Анато-
лий Геннадьевич принял близко 
к сердцу просьбу родителей, по-
ручил мне изучить проблему и по 
мере возможности помочь им. 
На встречах с родителями я 

узнала, что выпускникам школ с 
ОВЗ в Алатыре после окончания 
школы практически негде про-
должить образование, поэтому 
детки вынуждены ехать в сосед-
ний город Ардатов, в Мордовию. 
А это далеко и не очень удобно. 
Что делать? Как помочь деткам и 
их родителям? Эти вопросы меня 
сильно волновали, но ответа я не 
находила.
Помог случай. Как-то я поде-

лилась своими переживаниями 
со знакомыми. Они посоветовали 
мне поехать в Вурнары и посетить 
совхоз-техникум. По их словам, в 
этом учебном заведении хорошо 
налажено обучение студентов с 
ОВЗ. Не откладывая дело в дол-
гий ящик, я поехала в Вурнары. 

АЛЬМА-МАТЕР 
ДЛЯ ДЕТОК С ОВЗ 
В поселке обратилась к дирек-

тору учебного заведения Ольге 
Валерьяновне Львовой. Мы с ней 
сразу нашли общий язык. Это за-
мечательный руководитель, чело-
век, который любит свою работу 
и радеет за развитие и процвета-
ние техникума.
В учебном заведении 400 уча-

щихся. Из них 60 студентов с инва-
лидностью, 42 студента – сироты. 
Кроме того, 500 человек обучают-
ся в кванториуме. Это в основном 
учащиеся местных школ, воспи-
танники детских садов.
В учебном заведении студенты 

получают специальности повара, 
кондитера, мастера общестрои-
тельных работ, мастера сельско-
хозяйственного производства, 
ветеринара, технолога продуктов 
питания животного происхожде-
ния, наладчика аппаратных и про-
граммных средств инфокомму-
никационных систем, пчеловода. 
Все эти специальности в связи с 
дефицитом кадров сегодня очень 
востребованы на рынке труда. 
Но есть у учебного заведения 

еще одна важная миссия – со-
циальная адаптация студентов с 
ОВЗ. Одним из способов решения 
этой задачи является инклюзия, 
то есть совместное обучение де-
тей с особыми потребностями и 
детей, не имеющих таких откло-
нений.

– Ребята быстро адаптируются, 
сверстники их хорошо принима-

ют, никаких проблем нет, – рас-
сказывает Ольга Валерьяновна. 
– Студенчество – это не только 
учеба, лекции, но и яркая вне-
аудиторная жизнь. У нас дети с 
ОВЗ наравне с остальными уча-
ствуют в конкурсах и фестивалях.
Преподаватели также с по-

ниманием относятся к студен-
там с инвалидностью: идут им 
навстречу, создают условия для 
социализации, содействуют оп-
тимальному протеканию образо-
вательного процесса. Техникум 
же, в свою очередь, обеспечи-
вает взаимодействие с социаль-
ными партнерами, организацию 
бесплатного питания, помощь в 
трудоустройстве выпускников, 
создает условия для личностного 
развития студентов-инвалидов в 
течение всего срока обучения.
Одним словом, из Вурнар я еха-

ла окрыленная. Мне не терпелось 
быстрее приехать в Алатырь и с 
радостью сообщить родителям, 
что в Чувашии, причем не так да-
леко от нашего города, есть учеб-
ное заведение, способное помочь 
их детям проложить дорогу в са-
мостоятельную жизнь и получить 
востребованную специальность. 

ОПОРА 
ОНА И ЕСТЬ ОПОРА
Трудоустройство выпускников с 

инвалидностью и лиц с ОВЗ – во-
прос, который требует особой про-
работки. В рамках изучения этой 
проблемы я встретилась с руко-
водителем ЧРОО «ОПОРА ГРАЖ-
ДАНСКОГО ДИАЛОГА» Владими-
ром Бурлаковым. Эта организация 
активно помогает лицам с ОВЗ в 
защите их прав, а также решает во-
просы трудоустройства. 

Следует отметить, что на госу-
дарственном уровне инвалидам 
предоставляется помощь в виде 
дополнительных льгот и прав. 
Кроме того, есть большое коли-
чество инициатив, направленных 
на оказание им всесторонней по-
мощи и поддержки. Однако сами 
инвалиды очень часто не знают о 
своих правах и не ждут никакой 
помощи со стороны, хотя имеют 
такие же права, как и любой граж-
данин. 
Несмотря на поддержку и по-

мощь, инвалиды сталкиваются 
с повседневными проблемами. 
Например, во многих деревнях 
и поселках проехать на инвалид-
ной коляске можно только летом. 
Добираться в больницу 
приходится по бездо-
рожью, и коляска уже 
через год приходит в 
негодность. Преследу-
ющие инвалидов труд-
ности часто вызывают у 
них депрессию и разо-
чарование. Создается 
впечатление, что ин-
валидность – это по-
жизненный приговор, 
который отбрасывает 
человека на самый край 
социальной жизни. Чле-
ны организаций инва-

лидов понимают все последствия 
таких ситуаций. Их деятельность 
как раз направлена на возвраще-
ние инвалидов к обычной жизни. 
Находясь в кругу таких же людей, 
инвалиды не в такой степени ис-
пытывают чувство неполноцен-
ности. 
По словам Владимира Бурла-

кова, трудоустройство инвалидов 
является нелегким процессом 
возвращения их в общество и 
приобщения к общественно-по-
лезному труду в зависимости от 
состояния здоровья, способно-
стей и личных наклонностей. В 
«Опоре» помогают инвалидам с 
различными заболеваниями най-
ти свое место в жизни, работу, 
знакомых, поддержку. Пусть лица 
с ограниченными возможностя-
ми, в том числе и их семьи, все 
еще сталкиваются с барьерами 
во взаимодействии и общении 
с окружающими людьми, поис-
ке работы, но на примере этой 
организации уже можно видеть, 
что социальное отношение к ин-
валидам меняется, и жители ре-
спублики, в том числе и жители 
нашего города, с ОВЗ могут найти 
профессию и работу.

Ольга Фунтикова, помощник 
депутата Госдумы России 

Анатолия Аксакова

Âûïóñêíèêàì øêîë 
ñ ÎÂÇ â Àëàòûðå 
ïîñëå îêîí÷àíèÿ 
øêîëû ïðàêòè÷åñêè 
íåãäå ïðîäîëæèòü 
îáðàçîâàíèå.

Ñòóäåí÷åñòâî – ýòî íå 
òîëüêî ëåêöèè, íî è 
ÿðêàÿ âíåàóäèòîðíàÿ 
æèçíü. Â ñîâõîçå-
òåõíèêóìå â Âóðíàðàõ 
äåòè ñ ÎÂÇ íàðàâíå ñ 
îñòàëüíûìè ó÷àñòâóþò 
â êîíêóðñàõ è 
ôåñòèâàëÿõ.



5

СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!СОЦИУМ × Ó Â ÀØÈ ß

РЕЗОНАНС  

Как член инициативной группы 
по строительству часовни в д. Эль-
барусово Мариинско-Посадского 
муниципального округа на месте 
гибели 106 учеников и 4 учителей 
школы при пожаре 5 ноября 1961 г., 
как выживший в этой трагедии и 
как гражданин, глубоко возмущен 
статьей Полины Ивановой и хочу 
высказать свое мнение.

Прежде чем обвинять людей, 
хочу обратиться к П. Ивановой: 
сколько сама Полина Никоноров-
на внесла своих средств в стро-
ительство часовни? (Прилагаю 
копию ведомости пожертвований 
на строительство часовни. ФИО 
Иванова не фигурирует.)

14 ноября 2024 г. я лично был 
на приеме у митрополита Чебок-
сарского и Чувашского Савватия 
с прошением об установке урны 
для сбора средств на строитель-
ство часовни в д. Эльбарусово в 
одной из церквей Чебоксар. Вла-
дыка принял меня и благословил 
на добрые дела, дал письменное 
благословение. 20 ноября 2024 г. 
урна была установлена в церкви 
Святой Татианы, собранные сред-
ства в размере 74 тыс. руб. (вместе 
с мелочью) переданы по акту на 
хранение в сейф администрации 
д. Эльбарусово. Голословные вы-
сказывания Ивановой оскорбили 
меня до глубины души! Неужели, 
получив благословение Влады-
ки на строительство часовни, по-
лучив увечья, будучи ребенком, 
в этом страшном пожаре, я мог 
бы пойти на этот постыдный шаг! 
Ведь в этом пожаре погибла моя 
семилетняя сестренка Раиса!

По поводу передачи сетей во-
доснабжения МУП ЖКУ «Мариин-
ский»: все объекты были переда-
ны на основании постановления 
администрации Мариинско-По-
садского муниципального округа 
от 28.10.2024 г. за № 2389. Переда-
ны сети были в связи с необходи-
мостью обслуживания. Основание 
– решение Собрания депутатов 

Мариинско-Посадского муници-
пального округа от 23.03.2023, № 
10/5. При чем здесь Р. А. Кольцова?

Организация ТОС. Территори-
альное общественное самоуправ-
ление образовано в соответствии 
со ст. 27 Федерального закона «Об 
общих принципах организации 
местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации». ТОС «Эль-
барусовский» был создан соглас-
но решению Собрания депутатов 
Мариинско-Посадского муници-
пального округа от 25.10.2024 г. Ут-
верждено главой Мариинско-По-
садского муниципального округа 
В. В. Петровым.

Связи между МУП ЖКУ и ТОС 
нет. Это совершенно разные орга-
низации, отношения друг к другу 
не имеют.

Все высказывания в мой адрес 
и в адрес членов инициативной 
группы по строительству часовни 
на месте трагедии в д. Эльбарусо-
во со стороны Полины Ивановой 
считаю надуманными и оскорби-
тельными. Она, видимо, пытается 
вставить палки в колеса нала-
женному процессу строительства 
часовни, благоустройства тер-
ритории у памятника «Стрижи. 
Прерванный полет» на месте 
сгоревшей школы. За деньги из 
республиканского бюджета на 
благоустройство этой территории 
опасаться не стоит, т. к. они будут 
контролироваться администра-
цией муниципального округа и 
стройконтролем.

Уважаемая Полина Никоно-
ровна, предлагаю вам заняться 
настоящей помощью, прекратите 
устраивать разборки! Вливайтесь 
в процесс, помогайте в сборе 
средств, работы еще много.

 С уважением, Аркадий 
Михайлович Гаврилов, 

житель деревни Эльбарусово, 
депутат Собрания депутатов 
Эльбарусовского сельского 

поселения 2016-2020 гг. 

Îòêëèê
íà ñòàòüþ Ï. Èâàíîâîé «Ìíå áîëüíî» 
â ãàçåòå «ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÀß ÐÎÑÑÈß – 
×óâàøèÿ» (¹ 4, ìàðò 2025 ãîäà)

СОБЫТИЕ

День 25 марта в деревне 
Эльбарусово Мариинско-
Посадского округа 
ознаменовался великим 
событием: на часовню, 
возведенную на месте трагедии, 
были установлены освященные 
купол и крест. Обряд освящения 
провели помощник митрополита 
Чебоксарского и Чувашского 
Савватия отец Гурий и 
служитель Тогаевской церкви 
отец Валерий. 

В память о трагедииВ память о трагедии

На торжественном мероприятии 
присутствовали депутат Госсовета 
Чувашии от партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОCСИЯ – ЗА ПРАВДУ Сергей 
Семенов, глава муниципального 
округа Владимир Петров, предсе-
датель местного отделения партии 
Марина Гаврилова, представители 
общественных организаций и жи-
тели деревни. 
Большую помощь в строитель-

стве часовни, в том числе и сред-
ства на сооружение и изготовление 
купола, были выделены депутатом 
Госдумы Анатолием Аксаковым. 
Многие годы Анатолий Геннадье-
вич помогает жителям деревни в 
сохранении памяти об этом тра-
гическом событии. Благодаря ему 
был отреставрирован памятник на 
месте сгоревшей школы «Стрижи. 
Прерванный полет», установлены 
поименные памятники на каждой 
могиле.

– Жители деревни Эльбарусово 
очень благодарны Анатолию Ген-
надьевичу, – сказал депутат Гос-
совета Чувашии Сергей Семенов. 

– Они прямо говорят: «Если бы не 
Анатолий Геннадьевич, неизвестно, 
сколько еще лет тянулось бы строи-
тельство часовни». 
Теперь, после установки купола, 

часовня приобрела окончательный 
вид, остались отделочные работы и 
роспись стен.

«Пенсионная реформа 
так и устроена, что половина 
наших соотечественников 
вообще не должны дожи-
вать до выхода на пенсию».

«Дожил человек до пен-
сии – это страховой случай, 
пенсия ему положена. А не 
дожил – это его проблемы, а 
не государства».

«И пенсионный возраст 
увеличили неслучайно – 
просто люди в России стали 
жить дольше».

А денег, заявляют едро-
деятели, пенсионеры в 
России получают и так до-
статочно. Понимание сло-

ва «достаточно» у власти и 
граждан абсолютно разное. 
Было даже заявлено, что 
можно получать пенсию и в 
100 тысяч. 

Реалисты подсчитали: 
чтобы получать такую пен-
сию, нужно иметь офици-
альную зарплату не ниже 
230 тыс. руб. в течение всей 
трудовой жизни, непрерыв-
ный стаж в 64 года и отсроч-
ку выхода на пенсию до 75 
лет. 

На протяжении всего су-
ществования партия СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ готовит законода-

тельные инициативы, чтобы 
хоть как-то облегчить жизнь 
людей после введения дра-
коновских законов. 

Лидер партии Сергей Ми-
ронов подготовил законо-
проект о субсидиях на опла-
ту жизненно необходимых 
и важнейших лекарств для 
граждан, которые тратят на 
медикаменты более 10% до-
ходов – за исключением слу-
чаев, когда среднедушевой 
доход семьи втрое превыша-
ет прожиточный минимум.

Политик отметил, что се-
годня за чертой бедности 
находятся более 12 миллио-

нов россиян. Десятки мил-
лионов человек получают 
зарплату, которой едва хва-
тает на продукты и оплату 
ЖКХ.

«Денег на лекарства у 
людей совсем не остается, 
а цены на них постоянно ра-
стут. Согласно официальной 
статистике, за 2024 год они 
подорожали на 12%, но на са-
мом деле еще больше». 

Для россиян с доходом 
ниже прожиточного ми-
нимума, считает политик, 
необходимо еще больше 
снизить максимально допу-
стимую долю расходов на 
медикаменты. Надо вводить 
специальный поправочный 
коэффициент: чем меньше 
доходы, тем больше денег 
государство должно выде-

лять гражданам на покупку 
лекарств. 

Эту программу в партии 
предлагают финансировать 
за счет федерального бюд-
жета. 

Сергей Миронов напом-
нил и о другом законопро-
екте – об изменении пре-
дельно допустимой доли 
расходов граждан на оплату 
ЖКХ. 

Сейчас расходы на опла-
ту услуг ЖКХ в совокупном 
доходе семьи не должны 
превышать 22%. У кого боль-
ше – получают субсидию. 
Депутаты парламентской 
фракции СРЗП предлагают 
снизить лимит до 15%, чтобы 
как можно больше людей с 
невысокими доходами по-
лучали помощь из бюджета.

НА ЗЛОБУ ДНЯ

Казалось бы, за давностью лет разговоры о пенсионной реформе должны были 
поутихнуть. Однако пенсионеры до сих пор ругают правящую партию: люди в 
возрасте стали почти нищими, но трудиться ради копеек должны на пять лет 
больше. И тут нельзя не вспомнить циничные высказывания едродеятелей.

Два мнения про деньги на жизньДва мнения про деньги на жизнь
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß ПАНОРАМАПАНОРАМА
В ПАРТИИ

Владимир Офаринов провел 
очередной прием граждан

Женщины-волонтеры 
получили медали

Мошенники используют детей

Что сливали в Цивиль? Не дают 
лекарства 
– идите в 
прокуратуру

В местном отделении 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
в Ядрине, которым 
бессменно руководит 
председатель, депутат 
Ядринского округа 
от партии Владимир 
Офаринов, разработан 
график приема граждан. 
График этот строго 
соблюдается.

В Канаше в сквере 
Афганцев чествовали 
женщин-волонтеров.

В ходе выездного обследования зафиксировано 
серьезное загрязнение реки Цивиль (около 
Новочебоксарска). О возможном нарушении 
природоохранного законодательства сообщили в 
социальных сетях неравнодушные граждане. В Ядрине после 

прокурорского 
вмешательства 
восстановлены 
права пенсионера на 
получение жизненно 
необходимых 
лекарственных 
препаратов.

От имени местного отделе-
ния «Российского Союза Вете-

ранов Афганистана и СВО» в 
Канашском округе лучшие тру-
женицы тыла были награжде-
ны медалями «За содействие 
СВО».
В церемонии награждения 

участвовали пред-
седатель правле-
ния РС ВА Сергей 
Смирнов, актив-
ный волонтер и 
депутат Собрания 
депутатов Канаш-
ского МО от пар-
тии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Евгений 
Никитин и другие.
Медалей удо-

стоены женщины 
– члены и сторон-
ники партии.

На очередной прием граждане 
пришли в основном с вопросами 
юридического характера: льготы, 
предоставляемые инвалидам, по-
мощь в составлении искового за-
явления в суд, определение гра-
ниц земельного участка, порядок 
получения инвалидности… Были 
и вопросы, связанные с СВО.

Все обратившиеся получили 
исчерпывающие ответы и реко-
мендации.

ЭКОНОМИКА ЭКОЛОГИЯ СОЦИАЛКА 

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ!

Наибольшее подорожа-
ние коснулось продоволь-
ственных товаров. В феврале 
цены на продукты выросли 
в среднем на 1,8%, в сравне-
нии с февралем 2024 года 
рост составил 13,9%. Стои-
мость непродовольственных 
товаров увеличилась на 0,1% 
за месяц и на 6,78% за год. 
Услуги подорожали на 0,8%, 
годовой рост – 13,8%.

Из продовольственных 
товаров больше подорожа-
ли овощи и фрукты (5,18%), 
рыба и морепродукты 
(3,54%), алкоголь (2,16%), мо-
лочная продукция и сливоч-
ное масло (1,5%). Рост цен 
на лекарства составил 0,8%, 

на табачные изделия – 0,7%, 
строительные материалы – 
0,5% и одежду из трикотажа 
– 0,5%.

В сфере услуг стали за-
метно дороже физкуль-
турные и спортивные за-
нятия (5,4%), медицинские 
услуги (2,89%), культурные 
мероприятия (2,5%), проезд 
в общественном транспорте 
(1,48%) и дошкольное обра-
зование (1,25%).

КСТАТИ
В 2024 году инфляция 
в Чувашии составила 
11,04%, что также выше 
среднероссийского пока-
зателя в 9,52%.

Инфляция – выше 
среднероссийского 
уровня
Годовая инфляция в Чувашии в феврале 
этого года составила 11,5%, что выше 
среднероссийского показателя (10,06%). В 
месячном выражении рост потребительских 
цен составил 0,9%, тогда как по России в целом 
этот показатель остановился на 0,8%, сообщает 
Чувашстат.

Установле -
но, что поверх 
льда высту-
пает черная 
маслянис тая 
жидкость с за-
пахом и конси-
стенцией неф-
тепродук тов . 
Следы от нее 
идут от устья 
р. Теплая и 
вверх по тече-
нию Цивиля.
А н а л и з 

о т о б  р а нны х 
проб воды показал пре-
вышение по нефтепро-
дуктам: в Цивиле – в 156 
раз, в Теплой – в 20 раз.
На место осмотра были 

вызваны сотрудники МВД 
для фиксации факта и его 
расследования.

Минприроды благо-
дарит граждан за опе-
ративное сообщение о 
проб леме.

Фото: пресс-служба 
Минприроды Чувашии.

Первоклассница из Чебоксар, же-
лая получить виртуальные монетки, 
позволила мошенникам похитить 
средства с кредитной карты мамы. 
Сама того не подозревая, девочка 
предоставила аферистам доступ в 
банковское приложение.

В полицию обратилась 36-летняя 
чебоксарка. Мошенники, используя ее 
восьмилетнюю дочь, похитили с кре-
дитной карты 45 тысяч рублей. Девоч-
ка рассказала, что увлечена онлайн-
игрой, где с помощью виртуальной 
валюты можно улучшить своего героя. 
Эти монетки можно купить только за 
настоящие деньги. Поддавшись уго-
ворам неизвестного, предложившего 
ребенку выполнить задания и полу-
чить за них «робуксы», первоклассница 
сфотографировала банковскую карту 

мамы и выполнила указания собесед-
ника. Получив доступ к приложению, 
злоумышленники в три этапа перевели 
с кредитной карты женщины на свои 
счета 45 тысяч рублей. 

А девятиклассник из Чебоксар ре-
шил поиграть в онлайн-казино и на-
рвался на мошенников.

Он познакомился в интернете с де-
вушкой якобы из Новосибирска, и она 
предложила ему попробовать зарабо-
тать в онлайн-казино. Мальчик согла-
сился и, действуя по указаниям неиз-
вестных, взял у родителей наличные 
средства и зачислил их на свою карту.

После вложения 2 500 рублей ему 
сообщили, что он выиграл в 12 раз боль-
ше и уже может забрать доход. Однако 
он несовершеннолетний, и ему пред-

ложили вывести средства через зару-
бежные счета, что стоило дополнитель-
ных вложений. Когда это не помогло, 
мальчик предположил, что отправил 
деньги мошенникам, и написал об 
этом своей интернет-знакомой, натол-
кнувшей его на этот способ заработка. 
Девушка предложила через ее знако-
мых взломать казино, попросив за это 
оплату. Поверив, чебоксарец перечис-
лил запрашиваемую сумму, но, когда 
получить вложенные 40 тысяч рублей 
не удалось, понял, что его обманули, и 
обо всем рассказал родителям.

Возбуждены уголовные дела.

Полицейские обращаются к родите-
лям с просьбой поговорить с детьми 
и предупредить их о недопустимо-
сти передачи конфиденциальной 
информации посторонним лицам. 
Также не стоит называть детям дан-
ные карт и пароли от телефонов. 

Прокуратура Ядрин-
ского района провела по 
обращению гражданина 
проверку соблюдения за-
конодательства в сфере 
здравоохранения в дея-
тельности Ядринской ЦРБ.
У мужчины – сахарный 

диабет II типа. Согласно за-
конодательству он нужда-
ется в обеспечении лекар-
ственными препаратами и 
медицинскими изделия-
ми. Но уже более полугода 
мужчина не был обеспе-
чен необходимыми ему по 
медицинским показаниям 
лекарственными препара-
тами, поскольку написал 
отказ от социального паке-
та в пользу денежной ком-
пенсации.
Однако в медицинском 

учреждении не учли тре-
бования законодательства 
о необходимости обеспе-
чивать пациентов с сахар-
ным диабетом лекарства-
ми по рецептам врачей 
бесплатно.
Прокуратурой райо-

на руководителю учреж-
дения здравоохранения 
внесено представление 
об устранении нарушений 
законодательства, кото-
рое рассмотрено и удов-
летворено. После проку-
рорского вмешательства 
мужчина был обеспечен 
лекарственными препара-
тами. 
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УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

ЕДА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 

ЮБИЛЕЙ 

ПРИРОДА 

Магнитные игрушки Магнитные игрушки 
представляют опасностьпредставляют опасность

Капремонт как средство Капремонт как средство 
обогащенияобогащения

В «Светофоре» В «Светофоре» 
выявлен фальсификатвыявлен фальсификат

Бывшему чиновнику Бывшему чиновнику 
предъявлены обвинения предъявлены обвинения 

В Чебоксарах вынесен обвинительный приговор 
бывшей сотруднице республиканского фонда 
капитального ремонта МКД. Она признана виновной 
в незаконном получении денег путем коммерческого 
подкупа в крупном размере.

Ленинский районный суд Чебоксар рассматривает 
уголовное дело в отношении бывшего директора 
Управления ЖКХ и благоустройства города Федора 
Андреева. Ему предъявлены обвинения по двум статьям 
Уголовного кодекса РФ – присвоение в крупном размере 
и служебный подлог.

Специалисты Управления 
Россельхознадзора по Чувашии 
и Ульяновской области 
с 5 по 18 марта отобрали пробы 
пищевой продукции в магазинах 
сети «Светофор» – выявлено 
четыре факта фальсификации 
животноводческой продукции.

В приемно-диагностическое отделение Республиканской детской 
клинической больницы ежедневно привозят детей с высокой 
температурой, болью в области живота, тошнотой. Чаще всего 
родители не знают причину плохого состояния ребенка. Только после 
диагностики детские хирурги могут исключить попадание 
в организм инородного тела. 

Труженица тыла Мария Столярова из 
Чебоксар отметила 105-летие. Она родилась 
20 марта 1920 года в деревне Нискасы 
Моргаушского района. Мария Михайловна 
окончила Горьковский педагогический 
институт. Ее путь в образовании начался 
в 1940 году, когда она стала учителем в 
Янымовской сельской школе Ядринского 
района.

Учительнице из Чебоксар Учительнице из Чебоксар 
исполнилось 105 летисполнилось 105 лет

Здравствуй, блошкаЗдравствуй, блошка

К сожалению, участились случаи, 
связанные с магнитными конструкто-
рами, а для хирургов они 
самые тяжелые, посколь-
ку требуют серьезного 
хирургического лечения.
Ежегодно детские вра-

чи спасают более 200 
маленьких пациентов с 
инородными телами в 
организме. Вот несколь-
ко случаев с начала этого 
года.
Десятилетняя девоч-

ка проглотила два маг-
нитных шарика в школе. 
Проведена лапароско-
пическая операция, уда-
лены инородные тела из 

слепой кишки. У двухлетнего маль-
чика рентгенограмма подтвердила 

множественные ино-
родные тела в ЖКТ, 
эндоскопически был 
извлечен целый «брас-
лет» из 13 магнитных 
шариков и батарей-
ки. Двухлетний маль-
чик проглотил девять 
магнитных шариков. 
Пациенту с множе-
ственной перфораци-
ей тонкой кишки была 
проведена экстренная 
операция.
Благодаря оператив-

ной помощи медиков 
детей удалось спасти. 

В годы Великой Отечественной войны Мария 
Михайловна продолжала учить детей и активно уча-
ствовала в сельскохозяйственных работах вместе со 
своими учениками. Ее вклад в общее дело был от-
мечен медалью «За доблестный труд в годы Великой 
Отечественной войны 1941-1945 гг.» и другими награ-
дами. В мирное время она продолжила преподавать 
немецкий язык в школах Ядринского и Чебоксарско-
го районов.
Своих детей у Марии Михайловны нет, но благодаря заботе и вниманию пле-

мянницы Нины Васильевой она не чувствует себя одинокой. Нина Петровна, уха-
живающая за педагогом-ветераном уже несколько лет, стала для нее настоящей 
опорой. 

Livilla ulicis принадлежит к отряду по-
лужесткокрылых насекомых и семейству 
листоблошек. Питаются листоблошки со-
ками растений, а некоторые даже являют-
ся вредителями плодовых культур. Что же 
касается находки, то сведений о ее обра-
зе жизни на сегодняшний день имеется 
мало.

Для России это вторая находка, а для 
нашей республики – первая. Сначала лис-
тоблошку обнаружили на территории Мо-
сковской области около 20 лет назад. Ра-
нее, в XX веке, она была замечена только в 
Закарпатье. А место находки в 
Чувашии располагается в 600 
км юго-восточнее ранее най-
денного местонахождения и 
является самым восточным в 
ареале Livilla ulicis.

Листоблошка была обнаружена не 
в ходе специальных исследований – ее 
поймал сачком энтомолог, специализиру-
ющийся на жуках. 

«Обнаружение Livilla ulicis на терри-
ториях, где насекомое ранее не было за-
мечено, может свидетельствовать о рас-
ширении ареала вида на восток в связи, 
например, с глобальным потеплением, 
– предполагает Леонид Егоров. – В то же 
время не исключается, что вид ранее не 
был замечен из-за его редкости на вос-
точной границе ареала, а находка стала 

закономерным результатом мно-
голетних исследований фауны 
на особо охраняемых природных 
территориях, где уже неодно-
кратно выявлялись редкие для 
России и республики виды».

В Чувашии обнаружен редкий вид насекомых – Livilla ulicis. 
Нашел листоблошку известный в республике биолог Леонид Егоров 
на территории национального парка «Чӑваш вӑрманӗ». 

Следствием и судом установлено, что женщина, занима-
ющая должность, на протяжении четырех лет – с 2018 года 
по январь 2023-го – получала от представителя строитель-
ной организации незаконное денежное вознаграждение 
на общую сумму 345 тысяч рублей за беспрепятственную 
приемку выполненных работ по капитальному ремонту 
многоквартирных жилых домов на территории республи-
ки.
Приговором суда осужденной назначено наказание 

в виде 5 лет лишения свободы условно с испытательным 
сроком 4 года и конфискацией денежных средств, до-
бытых преступным путем, в размере 345 тысяч рублей в 
доход государства, а также лишением права выполнять 
организационно-распорядительные и административно-
хозяйственные функции в некоммерческих организациях 
в сфере строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства сроком на 2 года.

Андреев возглавил Управление ЖКХ и благоустройства 
в апреле 2022 года и продержался на посту менее меся-
ца. До этого он занимал должность заместителя главы ад-

министрации Ленинского 
района Чебоксар и кури-
ровал вопросы ЖКХ и бла-
гоустройства.
С июля 2022 года по на-

стоящее время Андреев 
занимает должность ди-
ректора КУ ЧР «Дирекция 
по охране животного мира 
и особо охраняемых при-
родных территорий» реги-
онального Минприроды.

Лабораторные испытания показали 
несоответствие по жирно-кислотному 
составу в сыре плавленом «Экомилк» 
ООО «Озерецкий сыродельный комбинат» (Московская об-
ласть), сыре полутвердом «Швейцарский» ООО «Экопищ-
пром» (Саратовская область), масле сладко-сливочном не-
соленом ООО «Молокогрупп» (Ставропольский край).
Установлена и фальсификация мясной продукции. В кол-

басе «Орловская» категории Б ООО «Мясоперерабатываю-
щее предприятие «Приволжские колбасы» (Чувашия) обна-
ружена ДНК сои.
С целью предотвращения оборота фальсифицирован-

ной молочной продукции Управлением Россельхознадзора 
направлены информационные письма производителям и 
получателям некачественных продуктов. Для принятия мер 
проинформировано региональное управление Роспотреб-
надзора и территориальные Управления Россельхознадзо-
ра по месту деятельности хозяйствующих субъектов.
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Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

Обращаться по тел. (8352) 29-27-27; 
8 (908) 844-44-20

E-mail: chuvashia.ro@spravedlivo.ru
WWW: chuvashia.spravedlivo.ru

Время работы приемной – с 9:00 до 17:00 
ежедневно, кроме субботы и воскресенья
Приходите с вопросами, проблемами, предложениями

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

На прием можно записаться по тел. 
(8352) 29-27-27; 8 (908) 844-44-20

НАПОМИНАЕМ 

Общественная приемная 
депутата Госдумы Российской 

Федерации АКСАКОВА 
АНАТОЛИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА

Региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Чувашии

ТВОРИ ДОБРО

Они хотят домой
Публикуя фото собак и коротко рассказывая о них, мы очень надеемся 
на добрых людей, способных дать бедолагам дом и заботу. 
Мы знаем, что они в долгу не останутся.

1 Очаровательная 
Тузя, около 6 месяцев  

Приучена к выгулу, пре-
красно ведет себя в доме. 
Эта умница с удовольстви-
ем носит одежду, обожает 
водные процедуры. Отлич-
но переносит поездки на 
машине, даже на большие 
расстояния.

Знает базовые коман-
ды, очень скромна и до-
верчива – не станет ла-
скаться ко всем подряд, а 
выберет только тех, кому 
по-настоящему доверяет. 
Она не вандалит, не ску-
лит, но всегда предупредит 
лаем о появлении в доме 
чужого человека.

Компактная – весит все-
го 8 кг. Тузя – собака без ми-
нусов! Она отлично ходит 
на поводке, прекрасно ла-
дит с другими животными 
и обладает невероятно ла-
сковым характером.

2 Добрая Боня, 7 меся-
цев  

Очень ласковая и любя-
щая комфорт собачка. Все 
выставки она проводит в 
кресле. Собака небольшая, 
гладкошерстная, для кварти-
ры или проживания в доме.

3 Жизнерадостная Ма-
шенька, около 3,5 месяца     

Эта девочка полна 
энергии и любви. Вырастет 
среднего размера, станет 
не только верным другом, 
но и отличным охранником. 

Все собаки здоровы, привиты, стерилизованы. 
Выставки проводятся каждую субботу в ТРЦ «Каскад», цокольный 
этаж, нижняя парковка, с 10.30 до 16.00.

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

В ходе так называемой 
реформы советскую 
систему здравоохранения 
превратили в руины. 
На них и было создано то, 
что мы имеем сегодня. 
В едропартии это назвали 
реформой отрасли. 
А началась реформа в 2010 
году. Она предполагала 
оптимизацию расходов 
за счет закрытия 
неэффективных больниц, 
а также использование 
высокотехнологичных (!!!) 
медучреждений. К чему эта 
реформа, уже признанная 
неудачной, привела, хорошо 
знают и жители республики.

Услуги советской медицины стоят денегУслуги советской медицины стоят денег

Они давно жалуются на рабо-
ту учреждений здравоохране-
ния: записаться к участковому 
доктору – та еще проблема, и ни-
кому не интересно, что помощь 
врача нужна человеку сейчас, 
а не через неделю; еще более 
сложный вопрос – попасть на 
прием к узким специалистам; 
много претензий к врачебному 
приему… Список можно продол-
жать, но лучше мы напишем о 
двух приемах – в муниципальной 
и частной клиниках. Эти истории 
нам рассказали читатели. Назы-
вать ни их настоящих имен, ни 
названий медучреждений не 
будем, а то чиновники, в том чис-
ле и от здравоохранения, если 
им что-то не нравится, начинают 
свою чиновничью почти войну и 
говорят, что неправда ваша, а у 
нас в здравоохранении все так 
хорошо, что лучше не бывает.
Между прочим, услуги совет-

ской медицины есть и сейчас. 
Правда, они стоят денег.
Итак…

Иванов записался на прием 
к участковому терапевту 

заранее – надо было взять на-

правление на КТ и анализ кро-
ви. Время ему назначили чрез-
вычайно точное – 14 час. 12 мин. 
В очереди было шесть человек. 
Ответы на вопрос о порядке при-
ема ясности не внесли: от «здесь 
живая очередь» до «по времени». 
Спустя минут тридцать вышла 
медсестра и обрадовала Ивано-
ва – мол, на 14.12 записана некая 
Зинаида, а вовсе не он. И посове-
товала пойти в регистратуру.
В регистратуре долго смотре-

ли, чего-то изучали и наконец 
выдали: ваша очередь прошла, 
поэтому вас и нет, но мы вас за-
пишем – и придете через пять 
дней. Ну нет уж, начал немного 
возмущаться Иванов. Я тут почти 
час просидел и меня даже не вы-
гнали, так что к врачу мне надо 
сегодня, меня на 14.12 записали.
К доктору Иванов все-таки 

попал. Объяснил, что пришел за 
направлениями на КТ и анализ 
крови. А кто вам сказал, что вам 
это нужно? – спросила доктор. 
Врач, ответил Иванов и для убе-

дительности добавил подробно-
стей: посмотрите, там написано 
о наблюдении в динамике. Вы же 
у другого врача были, парирова-
ла доктор, пусть он и подтвердит. 
«Другой» был в декретном отпу-
ске.
И все-таки представитель 

здравоохранения снизошел и 

сказал, что КТ у них сейчас не 
делают: томограф не работает 
(высокие технологии, видимо). 
И стал выписывать направле-
ние в тубдиспансер (заведение, 
надо сказать, малоприятное). В 
направлении требовались под-
писи других врачей – членов 
какой-то там комиссии, и доктор 
отправилась к ним. Но все они 
были на конференции. Направ-
ление осталось без подписей.

Когда Иванов пришел до-
мой и сел обедать, ему 

позвонили из поликлиники: на-
правление все-таки подписано, 
можно за ним приходить. Ну нет 
уж, еще раз подумал Иванов и 
забрал направление на следу-
ющий день. И ему даже повезло 
– КТ можно сделать в БСМП в 16 
часов.
Радость оказалась прежде-

временной. Придя в БСМП, 
Иванов узнал, что на 16 часов 
выписано направление паци-
енту из другой поликлиники, и 

это уже второй 
случай за день. 
А выданное ему 
направление 
вообще оформ-
лено непра-
вильно… При-
шлось уйти.
Дальше – ко-

ротко. Мы вы-
яснили в одной 
из поликлиник, 
что если в той, к 
которой вы при-
креплены, томо-
граф не работа-

ет (а в этой он не работает уже 
давно), то можно сделать КТ в 
любой другой, но за деньги. В од-
ной из муниципальных больниц 
нам сказали, что стоит это 3500 
руб. Для пенсионера (а Иванов 
– пенсионер) это сумасшедшие 
деньги. В общем, реформаторы 
шлют привет.

В БСМП объяснили, что у них 
при наличии направления КТ 
можно сделать бесплатно. Дело 
в том, что в этой больнице вы-
деляют время для бесплатного 
обследования пациентов, тер-
риториально относящихся к дру-
гим клиникам. Но с неправильно 
оформленным направлением 
лучше не приходить.
Между прочим, Иванову в ли-

сте осмотра пациента столько 
понаписали… Видимо, исполь-
зовали старые данные анализов. 
Ну не может же врач на глазок 
определить уровень холестери-
на! Или может, потому что каждо-
го видит насквозь? Тогда зачем 
нам КТ, если есть такие диагно-
сты?

Петрова, помотавшись в 
свое время по муници-

пальным поликлиникам, решила 
пойти в частную. Она тоже пен-
сионерка, и денег на такое удо-
вольствие ей дали дети.
Пришла к назначенному вре-

мени. Очереди нет. Сразу зашла 
в кабинет врача. Там на глазок 
ничего определить не смогли – 
пришлось сдать анализы. Врач 
померила давление, темпера-
туру, посмотрела горло, послу-
шала-постучала-понажимала и 
т. п. и даже попросила встать на 
весы – они там электронные (и 
они работали, в отличие от му-
ниципального томографа). Рас-
спросила про все, попросила 
принести результаты прежних 
обследований. Словом, визит к 
частному доктору был насыщен-
ным, как в дореформенные со-
ветские времена. И врач, кстати, 
была опытная, советской закалки.

P. S. А история Иванова мо-
жет иметь продолжение – если 
он не плюнет на все и сходит 
еще раз к терапевту в «родную» 
поликлинику. И тогда мы об 
этом расскажем.
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